

LE VOILE D'ISIS

JOURNAL HEBDOMADAIRE D'ÉTUDES ÉSOTÉRIQUES

LE SURNATUREL

n'existe pas

Directeur : PAPUS

Rédacteur en chef : LUCIEN MAUCHEL

Secrétaires de la Rédaction : P. SÉDIR et Noël SISERA

LE HASARD

n'existe pas

Le Numéro : 10 Centimes

ABONNEMENTS	
France	
UN AN	5 fr.
SIX MOIS	3 —
DEUX MOIS	1 —

Administration : 5, rue de Savoie
 Rédaction : 4, rue de Savoie
PARIS

ABONNEMENTS	
Union postale	
UN AN	5 fr.
SIX MOIS	3 50
TROIS MOIS	2 —

Physiologie taoïste

Nous extrayons de la traduction qu'a faite du Wen-Tze, M. de Harlez dans le tome XX des *Annales du musée Guinet* les passages suivants qui nous semblent de nature à intéresser nos lecteurs.

Donnons d'abord, en résumé, l'opinion du savant sociologue à qui nous empruntons cet article.

On considère généralement le titre *Wen-Tzé* de l'ouvrage en question comme le nom de son auteur; c'est un des plus importants de la collection taoïste dite des vingt-deux maîtres (*El-shih-el-tze*). On ne connaît certainement ni sa date ni le mode de sa composition. Il est demeuré cependant presque inaperçu parmi les lettrés, et depuis le V^e siècle après J.-C., on ne cite que trois commentateurs qui se soient occupés de lui. Le 1^{er} fut fait vers l'an 1250; le second fut fait sous les Mings; en enfin K'ien-long, le savant empereur tant vanté par Voltaire, en fit donner une édition complète avec texte et commentaires; les trois lettrés qu'il en chargea terminèrent leur travail en 1781.

Le Wen-Tze est divisé en douze livres

et c'est dans le III^e que nous allons trouver des renseignements physiologiques intéressants.

∴

« Lao-Tze dit: L'homme naît par suite des opérations et des transformations du ciel et de la terre; il est conçu. Après un mois la graisse s'est formée; après deux mois le sang se forme dans l'embryon. Après trois mois il y a un fœtus complet, après quatre mois, il est à l'état de *t'ai* (1).

A cinq mois il a les muscles et les nerfs à six mois, les os; à sept mois il est un corps complet. A huit mois il se remue, à neuf mois il s'agit avec force, à dix mois il vient au jour.

« Quand le corps est achevé, les cinq organes fondamentaux se le partagent. Le foie domine les yeux, les rognons dominent les oreilles, l'estomac domine la langue; les poumons, le nez; et la bile, la bouche.

« A l'extérieur il a l'habit de dessus et à l'intérieur celui de dessous. La tête est ronde comme le ciel, et les pieds sont carrés comme la terre (1). Le ciel a

1. Proprement fœtus à l'âge de trois mois, on voit qu'ici tout est reculé d'un mois; c'étaient des mois lunaires.

(1) Ici, M. de Harlez se basant sur le sens extérieur de ces expressions, déclare que, à cette époque, les Chinois professaient encore cette erreur astro-

quatre saisons, cinq éléments, cent astres lumineux de 360 jours. L'homme a quatre membres, cinq organes vitaux, neuf orifices et 360 jointures. Le ciel a le vent la pluie, le froid et le chaud. L'homme a (les quatre actes de) recevoir, donner, se réjouir et se fâcher.

« La bile est (comme) les nuages ; le foie est le Khi (souffle de vie) (2), l'estomac est le vent, les rognons sont la pluie, le foie est le tonnerre.

« L'homme est de la même nature que le ciel et la terre, et le cœur est son maître (comme celui du ciel). Les oreilles et les yeux sont pour lui le soleil et la lune ; le sang et le souffle sont le vent et la pluie. Si le soleil et la lune manquaient à circuler, ils s'éclipseraient et perdraient leur éclat. Si la pluie et le vent ne venaient pas à leur temps, la destruction s'en suivraient, les calamités en naîtraient. Si les cinq planètes cessaient leur marche, les provinces et les Etats seraient accablés de maux célestes ».

Traduit par C. DE HARLEZ.

RÊVE DE MONTLUC (1559)

« ... Le Roy de Navarre me montra une lettre que monsieur de Guise luy avoit escrit, par laquelle l'advertissoit des jours du tournoy, et que le roy s'y trouvoit... Je n'ay jamais oublié une parole que je dis au roy de Navarre, que j'avais tout jamais ouy dire, que quand un homme pense estre hors de ses affaires et qu'il ne songe qu'à se donner du bon temps que c'est lorsqu'il luy vient les plus grands malheurs, et que je craignois la sortie du tournoy. Il n'y avoit justement que

nomique. Mais la phrase en question exprime une vérité, non pas formelle et physique, mais invisible et scientifique : c'est dans ce sens, croyons-nous, qu'il faut l'interpréter.

(2) Voir *Mogd. Sept éléments de l'homme*, br., in-8.

trois jours jusques au jour du tournoy comptant par la datte de la lettre. Je m'en retournoy le lendemain chez moy, et la nuit propre venant un jour du tournoy, à mon premier sommeil je songeay que je voyois le Roy assis sur une chaire, ayant le visage tout couvert de gouttes de sang ; et me sembloit que ce fust tout ainsi que 'on peint Jésus-Christ quand les juifs lui mirent la couronne, et qu'il tenoit ses mains jointes. Je lui regardois, ce me sembloit, sa face, et ne pouvois découvrir son mal ay voir autre chose que sang au visage, j'oyois, comme il me sembloit, les uns dire : Il est mort ; les autres : Il ne l'est pas encore. Je voyais les médecins et chirurgiens entrer et sortir dedans la chambre. Et encore que mon songe me dura longuement, car à mon réveil je trouvoy une chose que je n'avois jamais pensée : c'est qu'un homme puisse pleurer en songeant ; car je me trouvoy la face toute en larmes, et mes yeux qui en rendoient toujours ; et falloit que je les laissasse faire, car je ne me peus garder de pleurer longuement après. Ma feu femme me pensoit reconforter : mais je ne peus prendre autres résolution, sinon de sa mort. Plusieurs qui sont vivants savent que ce ne sont pas des contes, car je le dis dès que je fus esveillé. »

(Commentaire du maréchal Blaise de Montluc.)

CHIROMANCIE

On connaît la mort épouvantable de M. Chaulin-Servinière, le député de la Mayenne, dont on a trouvé le corps broyé sur la ligne du Mans.

M. Chaulin-Servinière croyait au merveilleux. Notre confrère Alexandre Hepp, l'auteur des *Quotidiennes*, rappelait dans l'article qu'il lui consacrait ces jours derniers, dans le *Journal*, que cette mort violente lui avait été prédite.

« Nous nous rencontrions souvent chez

des amis, raconte M. Alexandre Hepp. On aimait sa verve malicieuse, la brusquerie voulue par où il s'accommodait une façon de chic militaire, sa rondeur de bon convive et d'homme en toutes choses heureux. Un soir qu'on constatait précisément, peut-être bien avec, chez quelques-uns, une pointe d'involontaire dépit, cette condition privilégiée, il dit :

« — Ne vous pressez pas... Ça porte la guigne de parler de ces choses-là... Sait-on jamais ? D'ailleurs, regardez ma main... On m'a prédit que je finirais de mort violente, par accident... Ce serait bien enuyeux. »

« Et il souriait tranquillement, avec un air de ne pas « couper » dans toutes ces indiscretions sur la Destinée.

« On vient de ramasser son corps en miettes sur la ligne du Mans. Il est très vraisemblablement tombé par la portière mal assujettie de son wagon. On l'enterre aujourd'hui. Et malgré moi, obstinément, je songe à cette étrange prédiction. La voilà accomplie ; l'impossible s'est réalisé, les lignes brisées, les croix fatales de Desbarolles et de Mme de Thèbes ont eu raison. »

JOURNAL DES JOURNAUX

Moniteur spirite du 15 juillet.

Du Spiritisme à la théosophie. M^o Potier. — Christianisme. B. Martin. — Le Congrès de Londres. — Le Congrès de l'humanité. Bne Cartier de St-René. — Nouvelle preuve de la réincarnation. — Communication de l'Esprit Pulman. — La télégraphie sans fil. B. Martin. — Mystifications du Spiritisme. B. Martin. — L'Évolution. B. Martin. — Bibliographie. — Nécrologie. Enterrements laïques. — Rédaction et administration, Paris, 104, Avenue de Saint Mandé.

Echo du merveilleux (1^{er} septembre), G. Méry : Deux lettres de M. l'abbé Méric.

— A propos de Tilly, — le 15 août à Tilly-sur-Seulles. — Le Merveilleux à l'hôtel de Rambouillet. — Les distractions de M. Sarcey. — D^r Rozier : A quel âge peut-on valablement contracter un pacte ? — Thomas Martin de Gallardon — Au pays des miracles. — Ça et là. — Histoire de Louis Gaufridy, etc...

Les articles les plus intéressants sont ceux du D^r Rozier, et l'anonyme auteur de l'histoire du P. Gaufridy, malgré qu'il ne veuille pas que le sabbat existe.

Dans la *Nova-Lux* d'Août, remarquable étude du D^r Hoffmann sur l'abbé Fournié, disciple de Martinez. Dans le *Messenger* de Liège, très bons articles spirites et anti-cléricaux, ce qui ne veut pas dire anti-chrétiens.

FACULTÉ DES SCIENCES HERMÉTIQUES

PROGRAMME DES COURS (Novembre 1898 — Février 1899).

Cette session sera consacrée à la préparation des examens pour le baccalauréat ès-sciences hermétiques. Dans ces examens les élèves seront uniquement interrogés sur les matières professées pendant la session. Pour les élèves de province, les cours seront sténographiés puis publiés dans le *Voile d'Isis* ou dans *l'Initiation* ou communiqués aux correspondants du Groupe indépendant d'études ésotériques pour en prendre copie.

Voici le programme provisoire des cours. Le programme définitif sera, dès le 15 octobre, à la disposition du public, au bureau de M. Siser, secrétaire de la Faculté, 4, rue de Savoie.

F.-Ch. BARLET. — Synthèse des Sciences.

D^r PAPUS. — Histoire de la Tradition.

ROSABIS. — Arts divinatoires. Chiromancie.

SÉDIR. — Eléments de langue hébraïque.

∴
A la fin du mois d'octobre auront lieu

les examens pour l'obtention du diplôme de licencié ès-sciences hermétiques. Nous rappelons ici, pour mémoire, le programme de cet examen :

PREMIÈRE PARTIE. — Histoire religieuse. — L'Initiation orientale, l'Initiation occidentale considérées au point de vue religieux.

Exotérisme et ésotérisme. — Caractères des principaux révélateurs apparus en orient : Zoroastre, Bouddha, Confucius etc., quelques mots de leur histoire : résumé de leur doctrine exotérique.

Caractères des principaux révélateurs apparus en Occident : Moïse, Orphée, Pythagore, Jésus, Odin, Mahomet, Le Bab. Quelques mots de leur histoire exotérique et de leur doctrine.

La Gnose considérée sous le point de vue religieux ; sa doctrine, ses défenseurs.

Symboles. — Enumérer les principaux symboles en usage dans les religions orientales ; objets et figures symboliques, leur caractère, leurs rapports avec l'ésotérisme.

Principaux symboles en usage chez les Egyptiens. Histoires symboliques égyptiennes dans leur rapport avec les enseignements ésotériques.

Symbolisme grec. Symbolisme latin. Fausses conceptions de la mythologie. Enseignements ésotériques transmis par les mythes. L'initiation aux mystères et la description de la descente aux Enfers par les initiés : Homère, Virgile, Apulée, etc.

Symbolisme hébraïque, Iévé : le Tétragramme, la Thorah, le Tarot, les objets symboliques du culte en Israël.

Histoires symboliques du Zohar et du Talmud (mythologie hébraïque).

Symbolisme chrétien : Quelques détails sur le symbolisme qui a présidé à la construction des cathédrales. Objets symboliques du culte : la Crosse, le Calice, la Croix, l'Hostie. Rapports ésotériques avec IÉVÉ.

Rapports de la messe et de la cérémonie magique. Histoire de l'origine du symbolisme chrétien. Rapport avec la célébration des anciens mystères.

La légende dorée, le Dante, La Rose-Croix : ses enseignements.

Symbolisme des sociétés modernes d'initiation : les F. : M. : : l'Etoile flamboyante, l'Acacia, les deux colonnes. Quelques mots sur la décoration symbolique des Ateliers, des Chapitres et des Aréopages : L. : D. : P. : . L'Agape des 18°.

Saint-Martin et le Martinisme.

Dogmes. — Enseignements de l'Esotérisme touchant les principaux dogmes religieux : l'Unité, la Dualité, la Trinité, la Tri-Unité. Origine et applications diverses de ces divisions. La Chûte, la Rédemption, la Réintégration. Enseignements traditionnels.

DEUXIÈME PARTIE. — En outre, chaque candidat a une courte thèse orale à soutenir sur un sujet de son choix.

Les inscriptions seront reçues par M. Sédir, 5, rue de Savoie.

CHAMUEL, Éditeur, 5, rue de Savoie, Paris

Vient de paraître

ALBERT MONTALS

ÉTAPES VERS LE CRÉPUSCULE

1 vol, in-18, de poésies ésotériques. prix 2 fr.

Dr NORIAGOF

NOTRE-DAME DE LOURDES & LA SCIENCE DE L'OCCULTE

1 vol. in-18, avec planches et figures. prix 2 fr.

Le Gérant : CHAMUEL.

Tours et Mayenne. — Imp. E. SOUDÉE.